
Violencia escolar: 
plan integral incluye 
comunas del Biobío 

PROGRAMA DEL MINISTERIO DE EDUCACIÓN INCLUYE 60 CIUDADES EN TODO EL PAÍS

El retorno a la presencialidad 
escolar no solo ha evidenciado 
problemas curriculares en algu-

nos establecimientos, también 
ha generado problemas de vio-
lencia. En ese contexto, el 

Ministerio de Educación comen-
zará a implementar un plan 
para intentar erradicar este pro-

blema. Especialistas dicen que 
educación emocional es clave 
para superar el problema. 

Concepción, Talcahuano, Coronel y Los Ángeles entre las beneficiadas.
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El evento lumínico chino vive sus últimas jornadas promediando una buena asistencia, aunque no exento 
de reclamos y quejas por parte de los vecinos del sector de Lonco, principalmente por ruidos molestos y 

constantes hasta altas horas de la noche.

Fesiluz hace positivo balance a días de bajar el telón
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Los principales efectos 
económicos que deja 
el alza sostenida de la 
Unidad de Fomento

Equipo del ancla se impuso 7-0 en su 
debut en Tercera División ante el 
elenco de Santa Juana.
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Naval volvió a la 
actividad tras 
cuatro años y fue 
con contundencia 
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Delegada 
presidencial, 
Daniela 
Dresdner:  
“Desarrollo no 
puede ser a 
costa de todo”
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Seremi de la 
Macrozona 
Centro Sur: 
“Un gran 
desafío es 
descentralizar 
la ciencia”
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Julio Escámez Carrasco nació el 15 
de noviembre de 1925 en Antihuala, 
Los Álamos, Provincia de Arauco. Co-
mienza sus estudios artísticos en la 
Academia de Bellas Artes de Concep-
ción. A los 17 años fue ayudante de 
Gregorio de la Fuente en la pintura 
mural “Historia de Concepción”, fres-
co ubicado en la antigua estación de 
ferrocarriles, hoy salón mural de la 
Intendencia de Concepción. 

Terminó sus estudios en la Escuela 
de Artes Aplicadas de la Universidad 
de Chile, para formar parte en 1948 de 
un grupo neorrealista junto con José 
Venturelli, Pedro Lobos, Carmen Sil-
va y el boliviano Solón Romero. 

Asumió funciones como docente 
en dibujo y pintura, gráfica y pintura 
mural en la Sociedad de Arte de Con-
cepción, entre 1953 y 1958. De sus cur-
sos surgieron numerosos pintores y 
grabadores de proyección nacional, de 
la talla de Eduardo Vílchez, Santos 
Chávez y Pedro Millar. 

Viajante empedernido, alternó su 
tiempo de docencia y creación con 
visitas a lugares que integró paso a 

Artes Plásticas de la Universidad Na-
cional de Heredia y, desde 1976, ase-
sor honorario del Ministerio de Cultu-
ra del Gobierno de ese país, para la res-
tauración y conservación de los 
monumentos nacionales y patrimo-
nio artístico. También fue invitado a 
México y España para realizar expo-
siciones de pintura de mayor forma-
to. En 1996 se llevó a cabo una exten-
sa exposición retrospectiva de su obra 
más importante en el Museo de Bellas 
Artes en Santiago. 

Julio Escámez es una de las figuras 
más relevantes de la plástica regional 
de la segunda mitad del siglo XX, quien 
a través de su obra contribuyó a fijar hi-
tos de nuestra realidad y condición 
humana local, traspasando límites na-
cionales, y siendo portavoz de valores 
más universales del hombre. Falleció 
el 23 de diciembre de 2015 en San José 
de Costa Rica. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal 
Investigador del Archivo Histórico 
de Concepción.

paso a la visión del mundo que formó 
como artista. A fines de la década de 
1960 fue el momento de los grandes 
murales en Concepción, Talcahuano, 
Coronel y Lota, y es cuando recibió el 
encargo de realizar los murales de la 
Municipalidad de Chillán, sobre la te-
mática del proceso de industrializa-
ción y mecanización de los procesos 
de producción liberadores para el 
hombre del trabajo pesado y alienan-
te. Obra destruida a comienzos de 
1974 por orden del gobierno de la épo-
ca. A raíz de este episodio, Escámez 
partió al exilio en Costa Rica. 

Hasta ese momento se había de-
sempeñado como profesor del Institu-
to de Arte de la Universidad de Con-
cepción. 

Hay pocos artistas significati-
vamente ligados a nuestra ciu-
dad que hayan dejado huella 
como Julio Escámez, donde su 
obra se mezcla con lo público 
y cotidiano, dejando 
muestras de su pintu-
ra mural en algunos lu-
gares de la Región, los 

Emprendedores del Bío BíoJulio Escámez Carrasco
que han sufrido los más diversos ava-
tares del deterioro y de la destrucción, 
fortuita o programada. Entre sus obras 
destacan “Historia de la medicina”, 
fresco ubicado en la otrora farmacia 
Maluje de Concepción, y murales rea-
lizados en la escuela México en Lota. 
También, cuando se demolió el edifi-
cio del Liceo Enrique Molina, se des-
truyó el mural “El hombre ante el mi-
cro y macrocosmos”. Por mucho tiem-
po, sus restos permanecieron entre 
los escombros. 

Sus obras han quedado dispersas a 
lo largo de sus viajes, algunas de ellas 
se encuentran en el Museo Nacional de 
Bellas Artes de Chile, Museo Punjab de 

India, Museo de Arte Contemporá-
neo de Belgrado y en la Galería 

Academia de Berlín, por nom-
brar algunos. 

En Costa Rica, reali-
zó una extensa labor 

creativa como gra-
bador, pintor y 
muralista. Desde 
1974 fue profesor 

de la Escuela de 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. CRISTHIAN MELLADO  
Rector de la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc).

Nuestro país se enfrenta actualmen-
te a grandes desafíos vinculados a la 
necesidad de responder a situaciones 
complejas y de la más alta importan-
cia, como la reactivación económica 
tras la crisis derivada de la pandemia 
y un escenario global de incertidum-
bre, asociado a factores como los con-
flictos armados, la inestabilidad polí-
tica y la crisis climática. 

En ese contexto, para Chile se hace 
especialmente vital fortalecer las capa-
cidades en ámbitos como la innova-
ción e investigación básica y aplicada, 
para generar conocimiento de calidad 
y contribuir al bienestar de la sociedad 

lica de la Santísima Concepción y U. 
Técnica Federico Santa María, todas 
del G9, además de la U. del Bío-Bío) 
busca potenciar el avance científico 
tecnológico y el crecimiento económi-
co sostenible en la Región, posicionan-
do a la zona como un polo de desarro-
llo de IA con una fuerte orientación a 
las aplicaciones en problemas estraté-
gicos o de interés público a nivel regio-
nal, con impacto nacional y global. 

El aporte de las universidades del 
G9 es también significativo en una ma-
teria de altísimo interés público: la mo-
vilidad social e integración de estu-
diantes de contextos vulnerables. 

En efecto, el año 2020 estas casas de 
estudio acogieron a más de 77 mil es-
tudiantes por vía de la gratuidad (50%) 
y concentraron casi la mitad de los in-
gresos a través del Programa de Acce-
so a la Educación Superior (Pace), del 
total del Cruch. 

Lo anterior es posible gracias al re-
conocimiento del valor de un sistema 
basado en la pluralidad, el cual fortale-
ce una sociedad democrática y donde 
la misión del Estado es asegurar a todos 
la necesaria provisión de educación 
superior, con el consiguiente impacto 
positivo en materia de desarrollo y bie-
nestar social.

aspectos como la preservación de ga-
rantías de autonomía académica, ad-
ministrativa y económica, y la existen-
cia de un régimen de financiamiento si-
métrico para el desarrollo de sus 
proyectos educativos. 

Todas las universidades del G9 son 
corporaciones sin fines de lucro y seis 
de ellas corresponden a corporacio-
nes de derecho público. En su conjun-
to, cuentan con más de 160 mil estu-
diantes matriculados de pregrado 
(42% del total del Cruch) y casi el 50% 
de la producción científica de las uni-
versidades se desarrolla en el seno de 
las instituciones de esta red. Además, 
en 2019 las casas de estudio del G9 
concentraron el 60% de las solicitudes 
de patentes emanadas de las univer-
sidades nacionales. Indudablemente, 
este trabajo es posible gracias al res-
paldo del Estado y, de hecho, muchas 
veces se hace gracias a la coordina-
ción y cooperación con las universi-
dades estatales. 

Un ejemplo es el proyecto para la ge-
neración de capital humano avanzado 
en Inteligencia Artificial (IA) para Bio-
bío, que a través de un doctorado que 
dictarán en consorcio las cuatro uni-
versidades que integran el Cruch Bio-
bío-Ñuble (U. de Concepción, U. Cató-

y la formación de los profesionales que 
requiere el país. 

Por eso, la Red de Universidades 
agrupadas en el G9 -organización que 
reúne a nueve reconocidas casas de 
estudio del norte, centro y sur del país: 
Católica del Norte, Técnica Federico 
Santa María, Pontificia U. Católica de 
Valparaíso, Pontificia U. Católica de 
Chile, Católica del Maule, de Concep-
ción, Católica de la Santísima Concep-
ción, Católica de Temuco y Austral- ha 
enfatizado ante la Convención Consti-
tucional y el nuevo Gobierno la impor-
tancia de garantizar la igualdad de re-
conocimiento a estas universidades en 

El aporte al desarrollo de 
las universidades del G9Este sábado 23 de abril se 

conmemoró el Día Interna-
cional del Libro, instancia que 
busca fomentar la lectura, la 
industria editorial y la protec-
ción de la propiedad intelec-
tual. En Chile diferentes orga-
nismos, instituciones, actores 
sociales y políticos compartie-
ron sus preferencias y de paso 
invitaron a la ciudadanía a 
disfrutar de la lectura. 
 
Marco Antonio Ávila 
@ProfMarcoAvila 
“En el #DíaMundialDelLibro y 
del Derecho de Autor, invito a 
mis colegas profesor@s a com-
partir en torno a la lectura con 
sus estudiantes, pero también 
a dedicar un momento perso-
nal a esta actividad que permi-
te aprender, reflexionar y aden-
trarnos en la magia que entre-
gan los libros”. 
 
Irací Hassler Jacob 
@IraciHassler 
“Hoy es el #DiaDelLibro y a mí 
me encanta leer. Quiero com-
partirles algunos de mis libros 
favoritos: “Doris, vida mía” de 
Gabriela Mistral; “La guerra no 
tiene rostro de mujer” de 
Svetlana Alexiévich y “Libro del 
Desasosiego” de Fernando 
Pessoa”. 
 
Antonia Orellana 
@totiorellanag 
“La escritura de mujeres ha he-
cho visible nuestras historias, 
diversidades y experiencias. 
Este #DiaDelLibro relevo su rol 
en la literatura compartiendo 
a aquellas que me inspiran: 
Romina Reyes, Mariana Enrí-
quez, Jane Austen y Cristina 
Peri Rossi. ¿Y las tuyas?”. 
 
Jeanette Vega 
@jeanvegamorales 
“”Los libros dejan constancia 
de lo que fuimos y de lo que he-
mos superado, de los que nos 
dolió y de lo que nos hizo mejo-
res”. Manifiesto por la lectura, 
@irenevalmore De @edicione-
siruela #DíadelLibro”. 
 
Patricio López 
@patriciolopezp 
“En el #DiaDelLibro y con res-
peto reverencial por los árboles 
¡libros de papel! Con arrugas, 
con manchas, con rayas, con 
papeles antiguos guardados, 
con historias”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
a innovación no es iluminación repentina ni 
cae del cielo, dice el sentido común. Requie-
re financiamiento público y privado, capa-
cidades científicas, tecnológicas y de gestión. 
Pero,  sobre todo, exige una visión de futuro 
compartida y con liderazgos innovadores.   

Hace algún tiempo que “innovación” se ha puesto como 
asunto obligatorio en la agenda pública, pero la histórica baja 
inversión en I+D por parte del Estado y de los sectores pri-
vados ha mermado la capacidad de innovación en Chile. En 
países que han logrado llegar a la categoría de “desarrollados” 
la realidad es distinta: la inversión en I+D es parte importan-
te del presupuesto público y las empresas comparten la vi-
sión. Israel, Corea del Sur, Suiza, Suecia, Japón, Austria, Ale-
mania están entre las naciones que destinan un mínimo de 
3% de su Producto Interno Bruto en el desarrollo de ciencia 
e innovación. Chile no alcanza el 0,4% de su PIB. 

No invertir en ciencia e innovación tiene costos. En-
tre ellos, la importación obligada de bienes y servicios 
cuyos precios son imposibles de controlar, baja produc-
tividad, matriz productiva dependiente de recursos na-
turales y con productos y servicios que compiten por pre-
cio. Qué decir de los altos costos sociales y del retraso 
en el proceso de desarrollo del país.  

La Región del Biobío busca, desde hace largo tiempo, de-
finir una estrategia de innovación que le permita dar un sal-

Una estrategia de  
innovación para Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ex Obispos valientes 
  
Señora Directora: 

En 1974, el obispo Carlos Camus 
denunció las prisiones de dirigentes 
sindicales, trabajadores, relegacio-
nes, asesinatos y desaparición de 
personas.  

A pesar de ser insultados y agre-
didos en el aeropuerto de Pudahuel, 
en Santiago (1976), los obispos Car-
los González, Fernando Aristía y 
Enrique Alvear, continuaron en la 
defensa de los Derechos Humanos.  

En 1984, el obispo Tomás Gonzá-
lez calificó como una “injusticia que 
las universidades católicas estén en 
manos del gobierno; la iglesia desea 
recuperarlas”. Sobre la relegación 
del padre Rafael Maroto, a penas del 
exilio y otras dijo “son inmorales”.  

Ante un discurso del general Pi-
nochet, el obispo Bernardino Piñera 
respondió “la comparación del ple-
biscito con la consulta que hizo Pi-
lato al pueblo para que eligieran en-
tre Cristo y Barrabás, no parece fe-
liz. La alusión a la iglesia, como una 
de las instancias contra las cuales 
ha tenido que luchar, resulta extra-
ña” (1988).  

El obispo Carlos Oviedo, ante una 
consulta periodística referida a la 
responsabilidad del general Pino-

chet por lo ocurrido en Pisagua, res-
pondió: “un jefe de gobierno tiene 
que hacerse responsable de lo que 
pasa en su gobierno” (1990).  

El presidente de la Conferencia 
Episcopal, Carlos González, al ir a 
saludar al presidente, Patricio 
Aylwin, calificó como “una falta de 
respeto a la ciudadanía las explica-
ciones del Ejército sobre los ejerci-
cios militares. No es sano vivir ha-
ciendo demostraciones de fuerza. 
El país no merece ser tratado de 
esta manera”.  

Recuerdos con motivo del Día del 
Obispo este 27 de abril. 

 
Derico Cofré Catril. 
 
Lluvia y colapso 
  
Señora Directora: 

La lluvia de los últimos días, consi-
derando lo problemas de sequía, por 
cierto que se agradece. Sin embargo, 
también preocupa que luego de epi-
sodios como este las calles del Gran 
Concepción simplemente colapsen. 

Supongo que las autoridades co-
nocen las razones por las cuales se 
producen dichos colapsos y, al me-
nos en mi caso, no pretendo cues-
tionar su trabajo. Sí, pretendo ad-
vertir que durante la tarde del jue-

ves fue muy evidente la cantidad de 
hojas que tapaban y contribuían a 
inundar las ciclovías del centro de 
Concepción, hablo de aquella que 
se encuentra cerca del Hospital Re-
gional y se extiende hasta el consul-
torio Víctor Manuel Fernández. 

A veces, es necesario (muy nece-
sario) mantener las calles limpias. 

 
Andrés Martínez Fierro. 

 
Pellegrino y Bravo  
  
Señora Directora: 

El técnico chileno, Manuel Pelle-
grini, y el portero y capitán de la se-
lección nacional, Claudio Bravo, se 
coronaron campeones de la Copa 
de Rey en España defendiendo lo 
colores del Real Betis. 

Tanto Bravo como Pellegrini han 
realizado carreras brillantes en el 
extranjero y han demostrado lo alto 
que pueden llegar quienes son par-
te de este deporte de multitudes, a 
punta de sacrificio y trabajo. Una 
gran lección nos han dado, una vez 
más, estos dos grandes represen-
tantes del deporte nacional, un 
ejemplo que deberían copiar las fu-
turas generaciones. 

 
Manuel Sandoval K.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

to en su matriz productiva. La realidad actual es que la Re-
gión tiene una gran dependencia de sus recursos natura-
les. De hecho, el sector forestal responde por prácticamen-
te el 80% del total exportado, en términos de valor, sin otro 
producto o área que le haga contrapeso. Y como lo demos-
tró Joseph Stiglitz, premio Nobel de Economía 2001, los paí-
ses ricos en recursos naturales “crecen más lentamente y 
con mayores desigualdades”, una suerte de fatalidad que se-
ría conocida como “la maldición de los recursos naturales”. 

En los días que corren, en que estamos obligados a im-
portar vacunas, cabe recordar que Chile produjo vacu-
nas para seres humanos por más de 100 años, comba-
tiendo así enfermedades como rabia, tuberculosis, gri-
pe, viruela, coqueluche. Tras décadas de recortes de 
financiamiento, no hubo continuidad de inversión y así 
fue desarticulada la capacidad nacional de producir es-
tas vacunas. Pero quedó demostrada la importancia de 
invertir en ciencia, tecnología e innovación. Es funda-
mental asimilar esa lección.

No invertir en ciencia e innovación tiene 
costos: la importación obligada de 
bienes y servicios cuyos precios son 
imposibles de controlar, matriz 
productiva dependiente de recursos 
naturales, altos costos sociales y retraso 
en el proceso de desarrollo del país.

¡
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Humberto 
Toro asume 
delegación 
en Arauco

Tal como se había es-
peculado, Humberto 
Toro fue presentado ayer 
como el nuevo delegado 
presidencial en la pro-
vincia de Arauco, luego 
de la renuncia de Javier 
Ponce, quien alcanzó a 
estar un mes y dos sema-
nas en el cargo. 

Toro, ex presidente re-
gional del PS, fue gober-
nador de la provincia de 
Arauco durante los cua-
tro años de la última ad-
ministración de la presi-
denta Michelle Bachelet, 
y fue en su gestión que se 
empezó hablar de robo 
de madera, una de las 
tantas aristas que tiene 
el complejo escenario 
que se vive en el territorio. 

En su presentación, 
junto con valorar el “no-
ble gesto” del ex delegado 
al dar una paso al costa-
do, por problemas de sa-
lud, dijo que trabajará 
por recobrar las confian-
zas perdidas “en los últi-
mos cuatro años”, com-
prometió un trabajo en 
terreno y diálogo con to-
dos quienes lo que de-
seen, que en su opinión es 
mayoría en la zona. “Son 
más los que quieren la 
paz en la provincia de 
Arauco, que los que quie-
ren hacer negocios en el 
territorio”, dijo en alusión 
a quienes delinquen.

DANIELA DRESDNER, DELEGADA PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO: 

Desde que asumió, el 11 de 
marzo pasado, la delegada 
presidencial Daniela Dres-
dner contó que las semanas si-
guientes se tradujeron en un 
trabajo “intenso” y de mucho 
aprendizaje. 

“Somos gente que antes no 
estuvo en el Estado y ahora lo 
estamos por la petición de 
cambiar a quienes siempre 
han sido parte de la adminis-
tración del poder. Y, claro, ello 
implica que llegamos con 
otras visiones, otras formas 
de hacer política, con las que 
queremos permear el trabajo 
del Estado, y eso no siempre es 
sencillo”, dijo la autoridad re-
gional al iniciar su diálogo con 
Diario Concepción. 

Socióloga de profesión y mi-
litante de RD, Daniela Dres-
dner fija posiciones en torno a 
proyectos tan emblemáticos y 
polémicos como el Puente In-
dustrial, habla de su relación 
con los partidos de Apruebo 
Dignidad y con los demás au-
toridades políticas de la Re-
gión, en particular, los con-
gresistas del sector. Por cierto, 
no elude la conversación en 
torno a la provincia de Arau-
co, que le generó su momento 
más complejo. 

“Lo que más nos preocupa 
son los temas de seguridad 
pública que son temas urgen-
tes para la ciudadanía. Esto 
no es algo que las personas 
puedan esperar, y nosotros te-
nemos que poner esa misma 
intención y apuro en poder re-
solver los temas. Eso estamos 
haciendo”, dijo Dresdner. 

En ese sentido, contó, se 
han abordado temas de inte-
ligencia con las policías, y el 
complejo escenario de Arau-
co. Dijo que el Estado desa-
pareció durante dos años y 
“hay que hacerse cargo”. 

“Pasar dos horas de un taco, 
todos los días, es algo que afec-
ta la calidad de vida de las per-
sonas en cada momento. En-

“No necesito que Apruebo 
Dignidad repita lo que yo digo”

La autoridad ahondó en su relación con otros representantes 
políticos de la Región y los efectos de la ausencia del Estado en las 
calles durante dos años. Consultada al respecto, dijo que el Puente 
Industrial era necesario, pero no “a costa de todo”. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ángel Rogel Álvarez  
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS TEMAS de 
seguridad pública, 
reconoció, son los más 
urgentes, pues así lo 
reclama la ciudadanía.

 “Estamos viviendo un momento bajo en los contagios, pero eso no nos debe llamar al relajo, 
hay que seguir cuidándose y vacunándose”.

Marcela Bustamante, Asistente de la Educación

#NosCuidamos

tonces, el tiempo que demore-
mos en resolverlo, es más 
tiempo que la gente demora-
rá en los tacos”, manifestó la 
delegada.  

- A propósito de eso, 
¿Cuál es su posición sobre el 

Puente Industrial? Es un 
proyecto que, entre otras 
cosas, surgen como una so-
lución a la congestión, pero 
entiendo que se ha reunido 
con quienes están en contra 
de esa iniciativa. 

- Nosotros hemos hablado 
con todos los sectores, con la 
gente del transporte público, 
con los camioneros, con las 
empresas, con las organiza-
ciones medioambientales, 
porque lo que necesitamos es 
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puestas para mejorar (…) Por 
lo demás, las sugerencias de la 
Corte Suprema, ya las esta-
mos trabajando”, enfatizó.  

Al momento de consultar 
por su relación con los parla-
mentarios y parlamentarias 
de su sector, su respuesta fue 
un: “he conversado con todos 
los parlamentarios del sector 
y con algunos de la oposición. 
Pero siempre hemos manteni-
do las puertas abiertas para 
recibir todas las sugerencias 
que nos pudieran entregar. Me 
he juntado, por ejemplo, con el 
senador Gastón Saavedra y 
otros, incluso antes de asumir 
como delegada. Hay algunas 
cosas que estamos planeando, 
como mesas de trabajo. Esta-
mos avanzando en eso”. 

- En particular, ¿cómo es 
su relación con la DC o con  
el PdG? 

- He hablado con varios par-
tidos que están fuera de la coa-
lición, como la DC y el PEV. 

Con el PdG no me he juntado, 
pero simplemente porque no 
se ha dado la instancia. En ese 
sentido, quiero decir que están 
las puertas abiertas. 

- Y, en el caso de Apruebo 
Dignidad (AD), ¿cuál es su 
relación con el bloque en la 
Región? Pregunto a propó-
sito de declaración donde 
se criticó al gobernador y al 
parecer no fue consultada. 

- La relación que tengo y se-
guimos teniendo con AD es 
muy buena. Yo converso con 
los presidentes de los parti-
dos y cada vez que puedo me 
junto con ellos. No necesito 
que AD esté repitiendo exac-
tamente lo que yo digo, eso 
no está dentro de nuestra po-
lítica. Ellos tienen derecho a 
tener su propia y opinión y 
creo que eso le hace muy bien 
a la política.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La importancia del equilibrio

Su momento más difícil se 
produjo en una declaración 
en torno a la situación de la 
provincia de Arauco, donde 
manifestó que el “Estado ya 
no podía hacer más”. 

Daniela Dresdner contó que 
su respuesta era mucho más 
larga y que esa frase descon-
textualizaba todo el sentido 
de lo que quería decir, y que 
aludía justamente a “desa-
parición del Estado” en los 
últimos dos años. 

Reconoció que pudo haber 
cometido un error, al no salir 
a clarificar de inmediato sus 
dichos a un medio nacional, 

pero agregó que “para noso-
tros siempre nos va a pesar 
más atender las urgencias. 
Ese día tuvimos un tiroteo, 
que afectó a una carabinero 
y a mi me intersaba ver en 
qué se podía ayudar, más que 
entregar una explicación que 
iab a ser muy larga”. 

Dijo que lo mismo sucedió 
con su tardía declaración tras 
el atentado que afectó a 16 
viviendas en Contulmo. “Nues-
tra primera intención fue hacer-
nos cargo del problema (...) Hay 
que ir equilibrando y también 
lo tomo como un aprendiza-
je”, comentó.

Gobernar tras el estallido social y la pandemia

La “luna de miel” que se suele entregar a 
los gobiernos al inicio de su gestión, pareció 
ser más corta en esta oportunidad.  

Consultada al respecto, la delegada dijo 
que “estamos en una situación un poco dis-
tinta a la que tuvieron los otros gobiernos, en 
el sentido que somos un gobierno que viene 
de un estallido social, donde la ciudadanía 
mostró su disconformidad con cómo se esta-
ba haciendo gobierno y política. Pero, ade-

más, venimos de una pandemia que, en sen-
tido literal, sacó a todo el Estado de las calles”.  

Por ello, agregó que en el retorno a la semi-
normalidad entiende que existan muchos 
temas no resueltos. “Probablemente, si no 
estuviera en esta posición, también sentiría que 
hay cosas que son injustas. Ahora, desde el pun-
to de vista del Gobinero, claro, uno dice: ‘cómo 
vamos a resolver todos los problemas en un 
mes’. Pero hay que hacer el esfuerzo”.

tener una visión completa del 
problema. Entendemos, la ne-
cesidad de tener el Puente In-
dustrial, no hay ninguna duda. 
Nuestra ciudad necesita el 
Puente Industrial y, además, se 
necesita hace varios años. 
Pero este tipo de desarrollo 
no puede ser a costa de todo. 
Ahí hay un problema, cómo 
se va a hacer y qué tipo de 
puente va a ser, y es impor-
tante que no afecte el hume-
dal. Lo que hay que hacer es 
buscar soluciones que consi-
deren el medioambiente, las 
comunidades aledañas y que, 
al mismo tiempo, considere el 
desarrollo. No creo que estas 
cosas no sean compatibles, 
pero por alguna razón no se 
han hecho los esfuerzos para 
compatibilizar.      

- ¿Siente que hay necesi-
dad de realizar proyectos 
importantes en la Región? 
Porque uno ve los mercados 
de Concepción y Talcahua-
no, o el Puente Bicentenario 
que sigue sin concluir. 

- Cuando digo que dejamos 
a la ciudad en pausa por dos 
años, me refiero a todo. No se 
hicieron las construcciones 
de infraestructura vial que se 
necesitan en el Gran Concep-
ción, por tanto, la congestión 
se seguirá produciendo, más 
allá de lo que se pueda hacer 
en el corto plazo, sino pensa-
mos la ciudad. Ahí es donde 
digo que tenemos que incor-
porar a las comunidades. O 
sea, la razón por la cual no se 
ha terminado el Puente Bicen-
tenario es porque justamente 
se hizo sin considerar a las co-
munidades. Lo mismo nos 
pasa con los parques eólicos y 
un montón de otras cosas. 
Esto no es estar en contra del 
desarrollo, sino pensar en un 
desarrollo respetuoso con el 
medioambiente y las comu-
nidades. 

- ¿Qué le gustaría que se 
concretara en este periodo, 
instalar algún tema quizás? 

- Hay muchas iniciativas. Lo 
que le hemos pedido a nues-
tros seremis es que recorra-
mos las 33 comunas de la Re-
gión y vayamos levantando 
iniciativas. Tenemos muchas 
iniciativas pendientes, como 
en la entrada y salida de Mul-
chén, por ejemplo. San Rosen-
do tiene un valor patrimonial 
gigantesco y nadie ha hecho 
nada. Y si nos vamos para la 

provincia de Arauco, estamos 
hablando de cosas muy bási-
cas como la falta de hospitales. 
Y si entramos al tema del agua, 
hay muchas comunidades 
que esperan un APR durante 
10 o 15 años. Me es imposible 
elegir una iniciativa, porque 
tenemos que hacernos cargos 
de todas estas necesidades. 

 
Relaciones políticas 

Uno de los temas que ha lla-
mado la atención de la ges-
tión de Daniela Dresdner, son 
las críticas públicas que le han 
deslizado sectores que, se su-
pone, apoyan la administra-
ción del Presidente Gabriel 
Boric. En ese sentido, la dele-
gada en categórica: “no le 
temo a la crítica, no le digo a 
la gente de mi partido o coa-

lición que no me critique, al 
contrario, pido que me cuen-
ten, qué nos falta, dónde po-
demos mejorar”. 

Pero, claro, distinta es la vi-
sión cuando se dispara desde 
la vereda del frente. Particular 
fue el caso de un reciente fallo 
de la Corte Suprema, que pide 
a la delegación hacerse cargo 
de la situación de la provincia 
de Arauco. La definición, no 
obstante, obedeció a una que-
rella presentada por el actuar 
de la anterior gestión. Pese a 
ello, las críticas a Dresdner 
también se hicieron sentir 
desde la oposición. 

“Eso fue una utilización po-
lítica, porque eso no tenía que 
ver con nuestra gestión. Se uti-
lizó para cargar a esta gestión, 
porque tampoco hubo pro-

La delegada dijo que 
su postura es a favor 
del desarrollo, pero 
compatibilizando 
respeto al 
medioambiente y a la 
comunidad.

A favor del 
desarrollo

Una de las 
instrucciones a los 
seremis, dijo, es 
recoger las 
inquietudes de las 33 
comunas de la Región.

Gabinete en 
terreno
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YA HAY UN 38% MÁS DE DENUNCIAS QUE EN 2019

El retorno presencial a las 
aulas, tras dos años de vir-
tualidad, ha generado una 
serie de trastornos en estu-
diantes y adolescentes, no 
sólo en el aprendizaje, sino 
también en la capacidad de 
autorregularse, situación 
que explica una serie de he-
chos de violencia que se 
han dado a conocer en los 
colegios. 

Una golpiza al interior del 
colegio Adventista, el uso de 
arma a fogueo en las afueras 
del Liceo Industrial de los 
Ángeles, un docente apuña-
lado en el Liceo Comercial 
de Talcahuano y una masiva 
pelea en el Liceo Industrial 
de Concepción son sólo par-
te de las muestras de violen-
cia en los colegios.  

En 2019, último año de 
presencialidad total, hubo a 
nivel nacional 7.530 denun-
cias, presentadas ante la Su-
perintendencia de Educa-
ción, por violencia escolar. 
Del total, sólo 27 correspon-
dieron a la Región. Ahora, 
con el regreso a clases, deta-
lló el seremi de Educación, 
Héctor Aguilera, ya se han 
generado 70 denuncias por 
maltrato y otras 11 por he-
chos de connotación sexual.  

La extensa virtualidad ha 
revelado en el aula no solo el 
retroceso de los menores en 
la capacidad de socializar, 
también ha generado la pre-
sencia de agresividad, falta 
de atención, ansiedad y es-
trés, aseguró Paula Flores, 
magíster en Educación Emo-
cional y directora de Funda-
ción Cumbayá,  

Si bien, según las orienta-
ciones para el reencuentro 
educativo presentadas en 
marzo de este año por el Mi-
nisterio de Educación, el es-
pacio educativo presencial 
es el que ofrece las mejores 
condiciones para el apren-

Educación emocional: el gran 
reto para detener la violencia escolar 

dizaje y el bienestar inte-
gral de los menores, para 
especialistas la solución no 
es tan simple. 

Docentes, directivos y 
asistentes de la educación 
también forman parte del 
problema. “La falta de reco-
nocimiento y desarrollo de 
sus propias competencias 
socioemocionales, necesa-

Esta nueva etapa escolar 
requiere de la escucha acti-
va y empática para afrontar 
las consecuencias tras el ais-
lamiento social, que ha de-
rivado en actos violentos, 
incluso hacia los mismos 
profesores.     

Rafael Bisquerra, eminen-
cia española en el área de la 
Educación Emocional, ase-

FOTO: CONTEXTO

Esta semana debería conocerse el primer avance del programa de Atención de Crisis y 
Convivencia Escolar. Concepción, Talcahuano y Coronel estarían dentro de las comunas 
beneficiadas.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Llamo a la comunidad a seguir cuidándonos del coronavirus. Podemos prescindir de las mas-
carillas en espacios abiertos, pero nunca en lugares con aglomeraciones ni espacios cerrados”.

Rodrigo Ojeda, ingeniero informático

#NosCuidamos

guró que ésta “propone el 
desarrollo de competencias 
emocionales, entendidas 
como competencias básicas 
para la vida, con la finalidad 
de aumentar el bienestar 
personal y social”. 

Comentó que se debe ins-
talar como un proceso per-
manente para prevenir he-
chos de violencia y generar 

rias para gestionar a los 
alumnos en el proceso de 
adaptación y adecuación a 
esta nueva realidad presen-
cial, y la necesidad pedagó-
gica de recuperar la ense-
ñanza focalizándose en lo 
teórico educativo, no siem-
pre deja el espacio necesario 
a la Educación Emocional”, 
dijo Flores. 
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cautelar esa situación. Con 
los pocos recursos que tene-
mos vemos la posibilidad de 
contratar personal especia-
lista en convivencia escolar, 
una psicóloga y fomentar la 
creación de un centro de 
alumnos (en el liceo) para que 
sus peticiones y demandas 
sean escuchadas, sepamos 
qué necesitan. Sabemos que 
el encierro en la pandemia 
les afectó”, contó Albornoz. 

El seremi Aguilera agregó 
que la administración ante-
rior se preocupó, principal-
mente, del retorno a la pre-
sencialidad, pero sin tomar 
en cuenta las consideracio-
nes que implicaba. “Se de-
bió haber partido con un 
diagnóstico, con una acogi-
da a los estudiantes con pro-
cesos graduales, de medio-
día, hasta que se adaptaran, 
pero eso no se hizo. La pan-
demia fue un aprendizaje de 
ensayo y error, ahora espera-
mos pronto tener el plan 
para dar solución”, sostuvo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se invertirán en un plan que beneficiará a 60 comunas a 
nivel país que han presentado mayor violencia escolar.

millones 
$1.500

Tal como ha sido la cons-
tante de las últimas sema-
nas, los contagios a raíz de 
la pandemia de Covid-19 
siguen en baja. 

En ese sentido, un nuevo 
informe de la Seremi de Sa-
lud dio a conocer 197 nue-
vos contagios. En cuanto a 
los activos, estos suman 
936 casos. 

Siendo la provincia de 
Concepción la que mayor 
cantidad de contagiantes 
registra, con 577 activos; 
seguida de Biobío y Arau-
co, con 227 y 65 casos, res-
pectivamente. 

Respecto al detalle por  
comunas, el informe en-
tregado por Salud dio 
cuenta que, al igual que 
semanas anteriores, la ca-
pital regional concentra el 

Covid-19: Biobío presentó 
menos de 200 contagios
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Paso inferior de sector Andalién  
será reparado tras inundación 

 FOTO: TWITTER CESPINOZAQ

Ante las lluvias que se ex-
tenderán hasta la próxima 
semana y el peligro que ello 
representa para la población, 
la Municipalidad de Concep-
ción y el Serviu acordaron 
acciones conjuntas para pre-
venir incidentes en vías de 
conexión de la ciudad. 

Lo anterior, consideran-
do las inundaciones en cier-
tos puntos claves de la capi-
tal regional, como el anega-
miento del paso bajo nivel 

de Andalién. 
“Fueron cerca de dos me-

tros de agua en dicho paso 
bajo nivel, punto que no es-
taba con problemas en los 
últimos temporales, sin em-
bargo, las bombas de con-
tención fueron vandalizadas 
en enero, situación que le in-
formamos al Serviu”, infor-
mó el alcalde Álvaro Ortiz. 

Desde el Serviu, el director 
(s) Marcelo López detalló 
que “vamos a tener 480 días 

de mantención y operación 
para poder resolver las si-
tuaciones que se presenten 
y así poder tener las vías co-
rrectamente adecuadas. 
Trabajos que comenzaran a 
la brevedad, una vez que se 
realice las medidas de man-
tención en la planta que fue 
vandalizada en Andalién. 
Preocupa igual la situación 
de Angol con Chacabuco la 
cual será resuelta en el me-
diano plazo”.

mayor número de conta-
giados de Covid-19, con 
193 en calidad de activos, 
seguidos de Los Ángeles 
y Talcahuano, que regis-
traron al 22 de abril 137 y 
89 casos nuevos, respecti-
vamente. 

“En materia de testeo, la 
región registró 4.072 PCR 
informados, con 133 PCR 
positivos, lo que represen-
ta una positividad día del 
3,27% y una semanal del 
3,78%”, detalló el seremi 
Eduardo Barra.

una regulación emocional. 
Para propiciar un bienes-

tar emocional en el aula re-
comendó realizar ejercicios 
de respiración, pausas acti-
vas, reconocer las emocio-
nes y escribir sobre ellas para 
aprender a abordarlas; que 
los profesores entiendan la 
reacción de los menores, co-
locándose en su lugar, deter-
minar acciones para ayudar-
los a gestionar sus emocio-
nes y repensarlas si no dan 
resultados.   
 
Plan ministerial 

Un total de $1.500 millo-
nes se invertirán en el pro-
grama de Atención de Crisis 
y Convivencia Escolar, que se 
desarrollará en 60 comunas 
del país que han presentado 
fuertes hechos de violencia. 
El seremi de Educación ex-
plicó que comunas como 
Concepción, Talcahuano, 
Coronel y Los Ángeles, por 
nombrar algunas, serían be-
neficiadas.  

El plan integral, que se es-
pera esté funcionado duran-
te el primer semestre, incor-
pora apoyo psicológico, tan-
to para alumnos como para 
estudiantes. 

“Los hechos de violencia 
son el síntoma, pero tene-
mos que buscar la causa 
real, con un grupo multi-
disciplinario de profesiona-
les que ayuden a la comuni-
dad a hacer un diagnóstico 
y a partir de ahí diseñar una 
propuesta integral que 
aborde el tema de la violen-

 FOTO: CONTEXTO

cia al interior de los esta-
blecimientos educaciona-
les”, dijo Aguilera. 

La próxima semana se po-
dría tener una propuesta di-
señada del programa para 
reducir la violencia que se 
ha instalado desde el estalli-
do social en la comunidad, 
que sólo se detuvo producto 
de la pandemia y que ahora 
nuevamente, con la baja de 
casos,  está aflorando el in-
conformismo social. 

“Esto tenemos que verlo 
desde el punto de vista so-
cioemocional y cómo los as-
pectos sociales que generó la 
pandemia, con pérdidas im-
portantes, que puede estar 
provocando un estrés pos-
traumático”, comentó. 

La alcaldesa de Santa Jua-
na, Ana Albornoz, aseguró 
que en su comuna ya se han 
producido hechos de violen-
cia entre escolares, como fue 
una pelea de alumnas del Li-
ceo Nueva Zelandia.  

“Enviamos un oficio al se-
remi de Educación y pedí en-
trevista con él para que ven-
ga a Santa Juana y podamos 
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NUEVOS PROYECTOS
LÍNEA DE CARGA

NUEVOS PROYECTOS
CHILLÁN CONCEPCIÓNCONCEPCIÓN

RUCAPEQUÉN

NUEVA ALDEA
CHILLÁN

FUE ANUNCIADO EN 2014 

El tren bala Concepción - Santia-
go fue anunciado el año 2014 como 
una posibilidad real, pero tras casi 10 
años el proyecto quedó en el olvido. 
Nunca se disparó desde ninguna es-
tación a la velocidad prometida: más 
de 200 km por hora.  

Una que, incluso, cuenta con un di-
seño archivado al que accedió Diario 
Concepción. 

Tras realizarse las consultas a EFE 
a nivel nacional, EFE Sur y la Seremi 
de Transporte Biobío, en una prime-
ra instancia no había claridad al res-
pecto, pese que esta semana hubo 
novedades sobre el tren bala Valpa-
raíso-Santiago, uno que también tie-
ne atrasos en su materialización. 

 
El anuncio para el Biobío 

Hace ocho años, quien fuera pre-
sidente de EFE, Jorge Inostroza, 
hizo un anuncio que sorprendió a 
los penquistas: una máquina de pa-
sajeros sobre rieles que uniría Con-
cepción y Santiago en cuatro horas. 

Para el estudio de instalación, 
como se le llamó en aquel año, se 
destinaron $ 300 millones. 

De acuerdo a los documentos, el 
tren bala pudo ser el ETR 610 de 
Alstom, con capacidad para casi 
500 personas a transportar a una 
velocidad máxima de 250 kilóme-
tros por hora. 

También se hicieron seis traza-
dos alternativo en un mapa, en lo 
que sería la nueva ruta Concep-
ción-Chillán (ver cuadro) 

 Y, también otras siete para lo 
que sería el recorrido interno den-
tro de Concepción. 

El diseño de la estación de llega-
da se ideó para el sector Collao, lo 
que incluía ocupar parte de las ac-
tuales instalaciones militares. 

De acuerdo al plano, la gran in-
fraestructura tendría presencia en-

El tren bala 
Concepción  
a Santiago que 
nunca salió  
desde ninguna 
estación

La Empresa de 
Ferrocarriles del 

Estado, EFE,   
solo respondió  

en general que se  
realizarán 

estudios para 
optimizar el 

transporte 
ferroviario.

RENDER / EMPRESA FERROCARRILES DEL ESTADO

completo la flota de trenes que rea-
liza el servicio a Chillán”. 

Por otro lado, precisaron que 
“hace unas semanas EFE y el Gobier-
no Regional del Biobío suscribieron 
un convenio de colaboración que en-
tre las distintas materias, considera 
el desarrollo de los estudios necesa-
rios para analizar opciones de un 
trazado por el acceso norte a Con-
cepción, que permita tiempos com-
petitivos de viaje”. 

En aquella oportunidad se habló 
sobre el Tren Corto Laja para llegar 
a Los Ángeles. 

“Hay mucho movimiento entre la 
ciudad y Concepción. Hay mucha 
gente que estudia y que trabaja des-
de Los Ángeles, por lo que vemos la 
posibilidad de un servicio perma-
nente que además ayuda a descon-
gestionar la salida de la ciudad”, ex-
plicó en su minuto el jefe de la divi-
sión de Infraestructura y Transportes 
del Gore, Óscar Ferrel. 

Igualmente, EFE Sur busca pro-
fundizar la llegada del Biotrén a Lota, 
como también la mejora de pasos 
vehiculares. 

Sobre el tren bala, entonces, resta 
esperar.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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tre las Avenidas Bonilla y San Juan 
Bosco. 

Según la proyección de tiempos, 
desde el tramo Alameda de Santia-
go hasta Collao (con 590 kilóme-
tros de distancia) el tiempo estima-
do habría sido de 200 minutos. 

 
¿Más evaluaciones? 

Fue el día viernes cuando EFE en 
Biobío respondió a este medio algu-
nos aspectos sobre las operaciones 
fuera de Concepción, pero sin aludir 
directamente al esperado tren bala. 

“Durante el verano se realizó un pi-
loto de servicio nocturno a Concep-
ción con excelentes resultados. Fue-
ron 30 servicios con más de 10 mil pa-
sajeros transportados, por lo que la 
empresa se encuentra evaluando los 

resultados para decidir sobre próxi-
mos servicios”, explicaron. 

Agregaron que “esta experiencia se 
utilizará como base para evaluar la 
incorporación del servicio de forma 
regular, una vez que se renueve por 

Se trata del ETR 610 de 
Alstom, el cual se mueve a 
250 kilómetros por hora.

Modelo de tren 
bala estudiado
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La Generación del Trece es 
uno de los grupos de 
artistas plásticos más 
reconocidos de la historia 
del arte nacional y en la 
Pinacoteca de la 
Universidad de Concepción 
tiene su mayor 
representación, sobre 400 
cuadros, gracias a la labor 
visionaria de Julio Vásquez 
Cortés, un coleccionista 
atípico, del cual pocos 
antecedentes se tienen. El 
Dr. en Historia del Arte, 
Pedro Zamorano, lamenta 
ese silencio historiográfico y 
señala que su figura debe ser 
valorada por la 
contribución que hizo al 
arte nacional al conformar 
esta importantísima 
colección.

Julio Vásquez 
Cortés y su 
contribución 
al arte chileno

Pese a haber recibido una 
serie de nombres más o me-
nos inspirados: Generación 
del Trece, Generación del Cen-
tenario o Heroica capitanía 
de pintores, entre los más re-
cordados, lo cierto es que este 
grupo de artistas debe gran 
parte de su reconocimiento 
como cohorte a Julio Vásquez 
Cortés, un “coleccionista anó-
malo” -como lo llama Pedro 
Zamorano Pérez- que reunió 
una de las más importantes 
colecciones de obras de estos 
artistas. 

No obstante, el nombre de 
Vásquez Cortés está ausente 
de la historiografía del arte 
nacional. En esta ciudad se le 
reconoce por ser la Pinacote-
ca de la Universidad de Con-
cepción la depositaria de su 
colección de la Generación 
del Trece, la más grande de 
Chile, que reúne más de 400 
obras de este grupo de pinto-
res que tiene su marco histó-
rico en la celebración del pri-
mer Centenario de la Inde-
pendencia nacional y 
coparticipa de un paisaje cul-
tural común. Pero, dice Za-
morano, “llama la atención la 
ausencia de Julio Vásquez 
Cortés en la historiografía ar-
tística nacional. De él se men-
cionan solo escasos datos, en-
tre ellos su condición de calí-
grafo del Ministerio de 
Relaciones Exteriores, su vin-
culación con el pintor Exe-
quiel Plaza y el antecedente de 
haber coleccionado obras de 
la generación de pintores de 
1913”.  

Dr. en Historia del Arte, in-
vestigador y director del Insti-
tuto de Estudios Humanísti-
cos de la Universidad de Talca, 
Zamorano es autor -junto a 
Rodrigo Gutiérrez Viñuales, 
Catedrático de Historia del 
Arte en la Universidad de Gra-
nada- del libro “La morada de 
la luz. Julio Vásquez Cortés, 
historia de un coleccionista 
anómalo”, publicado por Edi-
torial UdeC en su serie Pa-
seante, y que será presentado 
en mayo, durante el aniversa-
rio de la Universidad de Con-
cepción. 

En el libro se recogen algu-
nos aspectos biográficos de 
Vásquez Cortés, y parte de los 
itinerarios de la colección Ge-
neración del Trece que hoy al-
berga la Pinacoteca universi-
taria. Gran parte de la infor-
mación recogida en el texto se 
relaciona con la relación epis-
tolar que mantuvo el coleccio-
nista con el crítico español An-

Ximena Cortés Oñate 
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tonio Romera, y que permite 
acercarse a otra dimensión del 
personaje, sus nexos e inquie-
tudes intelectuales.  

 
Artistas sin mercado 

Según Zamorano, hubo dos 
hechos capitales que marca-
ron el nacimiento histórico de 
la Generación del Trece: la 
existencia de la colección de 
Julio Vásquez Cortés y la expo-
sición organizada por el Insti-
tuto de Extensión de Artes 
Plásticas de la Universidad de 
Chile, entre el 17 de junio y el 
6 de julio de 1946, bajo el títu-
lo “Exposición de pintores chi-
lenos del tiempo de Fernando 
Álvarez de Sotomayor a base 
de la Colección de Don Julio 
Vásquez Cortés”.  

“Hubo dos textos en el catá-
logo de la muestra: uno de Pa-
blo Neruda y el otro de Carlos 
Isamitt, los que estaban aso-
ciados a dos conferencias. Es 
ahí donde se comienza a mode-
lar el mito sobre estos artistas. 
Isamitt habló de ̀ Los pintores 
que comenzaron su figuración 
alrededor de 1913´, y Neruda 
tituló su conferencia como 
`Heroica capitanía de pinto-
res´”, sostiene Zamorano. 

El investigador se acercó a 
este tema durante el desarro-
llo de su tesis doctoral sobre 
Fernando Álvarez de Sotoma-
yor, pintor español llegado a 
Chile en 1908 y quien tuvo un 
impacto importante en la for-
mación de estos pintores.  

“A través de este personaje 
llegué a los pintores del 13. 
Me di cuenta de que la aten-
ción que este grupo desperta-
ba en los historiadores, más 
que provenir de una investiga-
ción, lo hacía a partir de un 
cierto mito que se construye 

en un momento particular 
que fue la exposición de 1946 
en la Universidad de Chile. Los 
discursos de Isamitt y, princi-
palmente de Neruda, le otor-
gan a este grupo un cierto per-
fil épico, particular. Con ello se 
empieza a construir, en torno 
a esta generación, toda una 
especie de leyenda”, señala. 

La base de esa exposición de 
1946 fue la colección de Vás-
quez Cortés, y su importancia 
es que marca un registro de 
estos artistas para la historio-
grafía del arte chileno, comen-
zando a escribirse sobre ellos 
como un grupo especial.  

Hay varias claves que defi-
nen a este grupo, dice Zamora-
no. Primero está su vínculo con 
Álvarez Sotomayor, a quien to-
dos consideran su maestro. 
También, dice, hay una especie 
de sensibilidad por lo hispano, 
la que se comienza a manifes-
tar, principalmente, en textos y 
discursos.  

“Otro elemento importante 
es la marginalidad de los artis-
tas respecto de la línea oficial 
de la Escuela Bellas Artes. 
Ellos, los del 13, son de un ori-
gen, de una procedencia, bas-
tante distinta a lo que era ha-
bitual en los alumnos de la es-
cuela. Son de sectores 
campesinos, rurales, más bien 
artistas pobres”, señala. 

Sus énfasis temáticos sin-
tonizados con su proceden-
cia social; su estilo de vida un 
poco al margen de la oficiali-
dad; su vida bohemia, etc., 
provoca que estos artistas ge-
neren una sensibilidad y un 
discurso estético en sintonía 
más con lo popular y campe-
sino que con los formatos ofi-
ciales de la Escuela. Esta par-
ticularidad hace que no ten-
gan mucho mercado respecto 
a la venta sus obras, o que se 
transara a precios insignifi-
cantes; por ello, estos artistas 
se vieron afectados por la 
marginación y las privaciones. 

En ese escenario surge la fi-
gura de Julio Vásquez Cortés, 
cuñado de Exequiel Plaza, uno 
de los artistas más relevantes 
o influyentes del grupo. Se 
produce una cercanía entre 
ellos y en la misma correspon-
dencia que el coleccionista 
mantiene con Romera, se pue-
de leer que le cuenta cómo 
convive con estos artistas, 
cómo se ha connaturalizado 
con ellos. Es así como las 
obras de estos pintores, sin un 
mercado donde comerciali-
zarse, se encuentran con una 

Continúa en pág. 10
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tergando cuestiones persona-
les. Vivía de un sueldo que le 
alcanzaba para sufragar los 
gastos de una familia normal. 
Sin embargo, con esfuerzo y 
por conocer a esos artistas, 
logró conformar esa gran co-
lección”, explica Zamorano. 

Sin duda, sostiene, detrás del 
coleccionista hubo sensibilidad 
y conocimientos, que le permi-
tieron reunir estas obras con 
una mirada de integración y “en 
plena conciencia de estar en 
este afán construyendo un capí-
tulo de la pintura nacional”.  

A juicio de Zamorano, Vás-
quez Cortés representa, por 
varias razones, la figura de un 
coleccionista completamen-
te atípico respecto del para-
digma con el que se suele ca-
racterizar a este tipo de perso-
naje y oficio. En una nota de 
prensa de 1954, él mismo sos-
tiene: “Si bien es cierto que yo 
no disponía de fortuna, pude, 
mediante algún esfuerzo, con 
mi modesto sueldo de funcio-
nario, adquirir algunas de sus 
obras. Recuerdo que muchas 
veces, entre comprarme un 
terno o un cuadro, debí deci-
dir por lo último”. 

Por ello, Zamorano señala 
que su figura debe ser valora-
da por la contribución que 
hizo al arte chileno al confor-
mar esta importantísima co-
lección. “Los pintores de 1913 
constituyen uno de los grupos 
más importantes en la historia 
de la pintura chilena. Vásquez 
Cortés fue cercano a ellos, se 
connaturalizó con su experien-
cia de vida y esta cercanía pro-
pició que fuera adquiriendo 
muchas obras de ellos hasta 
conformar una gran colección. 
Su accionar como coleccionis-
ta permitió que esta obra no se 
desperdigara y pudiera llegar, 
como conjunto, a la Universi-
dad de Concepción”, asegura. 

 
La morada de la luz 

Ya mayor, Vásquez Cortés 
quiso poner sus preciadas pin-
turas a disposición de una ins-
titución que las preservara y 
mantuviera íntegra la colec-
ción. El primer intento lo hizo 
con la Universidad de Chile. 
Incluso en el libro menciona-
do se muestra un recorte de 
prensa que habla de las trata-
tivas que se hacen con esa 
casa de estudios, lo que tenía 
sentido, debido a su vínculo 
con la Escuela de Bellas Artes 
y a su discurso público en ma-
teria cultural. 

No obstante, ello no se pudo 
concretar. Hay información, 
no confirmada, de que tam-
bién tuvo conversaciones para 

persona con sensibilidad por 
el arte a la que, además, le gus-
ta coleccionar. 

 
Contribución al arte chileno 

Ahí llega la calificación de 
“coleccionista anómalo”, que 
le confiere Zamorano.  

“Es un funcionario público, 

de la honorable clase media 
chilena. Un calígrafo del Mi-
nisterio de Relaciones Exte-
riores, un señor que le escribía 
las cartas a los presidentes. 
Lo llamativo es cómo este se-
ñor, con un sueldo de un fun-
cionario público, va compran-
do una colección de pintura, 
cuando los otros coleccionis-
tas que conocemos son perso-
nas de capital monetario y de 

capital social. Son personas 
de la elite criolla local. Perso-
nas que administran el poder 
en Chile”, dice el investigador.  

El coleccionismo de arte es 
una actividad extremadamen-
te onerosa, razón por la cual 
los coleccionistas deben te-
ner recursos suficientes. “Julio 
Vásquez Cortés no obedece a 
ese perfil. Él logro reunir la 
colección muchas veces pos-

Viene de pág. 9
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que la colección llegara a la 
Universidad Austral, en Valdi-
via, lo que tampoco prosperó. 

En la Universidad de Con-
cepción, la presencia del Rec-
tor David Stitchkin fue funda-
mental para la adquisición ín-
tegra de la colección, lo que 
potenció la creación de la Pi-
nacoteca Universitaria. A 
cambio, Vásquez Cortés reci-
bió una pensión vitalicia. 

Si bien en las comunicacio-
nes epistolares que mantenía 
con Romera el coleccionista 
señala su nostalgia por haber 
entregado las obras, nunca se 
arrepintió de ello, como pue-
de leerse en este fragmento 
de una de sus cartas: “La casa 
que un poeta llamara `mora-
da de la luz´, está ahora llena 
de sombras de lienzos: ape-
nas se divisa una tela incon-
clusa o una paleta inerte. Creo 
haber hecho lo que debía al 
deshacerme de la colección, la 
que hoy miro a la distancia 
como a la National Gallery”. 

Se manifiesta convencido 
de que tomó la decisión co-
rrecta porque mantuvo la in-
tegridad de la colección, dice 
Zamorano. “Eso conecta con 
una lógica historiográfica. Si 
no es por esta colección, pro-
bablemente estos artistas ha-
brían sumado a la historia de 
la pintura chilena, pero solo 
con algunos datos aislados de 
cada uno de ellos de manera 
individual. Pero, se han trata-
do como grupo, con caracte-
rísticas comunes, porque la 
colección que formó Julio Vás-
quez Cortés ha sido la base de 
referencia para la historia del 
arte nacional”. 

 
Parte de su familia 

-¿Qué tan consciente del 
valor de la colección estaba 
Julio Vásquez Cortés? 

-Yo creo que tuvo para él un 
valor más emocional que ma-
terial. Su acción de coleccio-
nismo fue también un acto de 
solidaridad con este grupo de 
pintores a quienes veía como 
sus amigos. Las obras, en este 
sentido, fueron testimonio de 
una vida compartida en cama-
radería y amistad. Creo sí que 
don Julio tuvo plena concien-
cia del valor artístico y cultural 
del patrimonio que había for-
mado y por ello quiso que este 
conjunto de obras se mantu-
viera y no se diseminara.    

-¿Qué tan visionario fue 
David Stitchkin como para 
adquirir esta colección, 
pese a las condiciones de 
Vásquez Cortés de mante-
nerla unida y otorgarle un 
estipendio vitalicio?  

de retratos? 
-Como el mercado artístico 

para estos pintores era más 
bien esquivo, don Julio apare-
ce como el comprador casi ex-
clusivo de estas pinturas. En 
este contexto, con seguridad, 
hizo muchos encargos de re-
tratos a estos pintores, quienes 
eran como parte de su familia.

-El rector Stitchkin fue tre-
mendamente visionario al lo-
grar conseguir para la Univer-
sidad esta colección. Hay po-
cos antecedentes en Chile de 
rectores que se hayan jugado 
de manera tan significativa 
por temas artísticos. Segura-
mente el Rector, muy cons-
ciente del hecho de que la cul-
tura en Chile está tremenda-
mente centralizada en el país, 
quiso levantar un proyecto 

cultural en la ciudad bajo el 
alero universitario. Tole Pe-
ralta fue un actor decisivo en 
esta iniciativa, por cuanto 
aportó el conocimiento artís-
tico al proyecto. 

-En lo anecdótico Julio 
Vásquez Cortés es uno de 
los personajes más retrata-
dos de esa época, no sólo 
él, también su familia. ¿Qué 
valor tienen esas obras y a 
qué se debe esa profusión 

 Julio Vásquez 
Cortés representa, 

por varias 
razones, la figura 

de un 
coleccionista 

completamente 
atípico respecto 

del paradigma con 
el que se suele 

caracterizar a este 
tipo de personaje 
y oficio. Su figura 
debe ser valorada 

por la 
contribución que 

hizo al arte 
chileno al 

conformar esta 
importantísima 

colección”.

Pedro Zamorano
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fue subdirectora del Centro 
de Biotecnología y docente 
de la Facultad de Ciencias 
Forestales UdeC.

Sofía Valenzuela

“Mi familia y yo nos seguimos cuidando, porque queremos seguir disfrutando la vida y traba-
jando con energía y entusiasmo para construir un mejor país para todas y todos”.

Beatriz Arancibia, académica Ucsc

#NosCuidamos

DOCTORA SOFÍA VALENZUELA,  
SEREMI DE CTCI MACROZONA CENTRO SUR

Hace poco más de dos semanas la 
doctora Sofía Valenzuela recibió una 
noticia que cambia su proyección de 
cara a los próximos años, pero no su 
rol como científica empoderada de 
materializar y visibilizar el aporte de 
la ciencia al bienestar y progreso y 
los cambios necesarios para avan-
zar: es la nueva seremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Innova-
ción (Ctci) de la Macrozona Centro 
Sur, que abarca desde las regiones de 
O’Higgins a la del Biobío y se basa en 
Concepción. 

Es la ciudad donde la experta na-
cida en Chillán, bioquímica de la 
Universidad de Chile y doctora en 
Recursos Naturales por la Universi-
dad Técnica de Brunswicknacida 
de Alemania, ha hecho parte im-
portante de su carrera académica 
en la Universidad de Concepción 
(UdeC), hasta hace días como do-
cente de la Facultad de Ciencias Fo-
restales y subdirectora del Centro 
de Biotecnología, que integró des-
de su creación el año 2000.  

Son más de dos décadas de un re-
conocido camino dentro de la aca-
demia entre aulas, laboratorios, in-
vestigaciones y artículos científicos 

“Un gran desafío 
es descentralizar 
la ciencia”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con más de 20 años de carrera en la UdeC, la nueva autoridad de 
la cartera más joven se proyecta en el aporte en luchas que peleó 
como científica, como las brechas patentes en el país.

esta patente en diversos aspectos, 
como oportunidades, liderazgos y 
salarios. “En Chile, 30% de la inves-
tigación es liderada por mujeres, lo 
cual sigue siendo bajo: deberíamos 
llegar al 50%”, manifiesta.  

El fenómeno, explica, se da por di-
versos factores asociados al hecho 
de ser mujer, que nada tienen que 
ver con las capacidades y no se evi-
dencian con desigualdades en el in-
greso a universidades, que en Chi-
le es paritario, incluso, en el postgra-
do que se necesitan continuar para 
desarrollarse en investigación y aca-
demia. No obstante, son procesos 
que muchas veces coinciden con la 
maternidad, que lleva a muchas 
mujeres a posponer estudios o ne-
cesitar mucho más esfuerzo perso-
nal que los hombres para terminar-
los. Por ello, la seremi recalca que 
este desafío va de la mano con abor-
dar temas como la corresponsabi-
lidad parental.  

Lo expuesto redunda en reducir  
posibilidades para adjudicarse pro-
yectos o enlentece ascender en la 
carrera académica. “Eso se eviden-
cia en que entre los profesores titu-
lares, mayor jerarquía en las uni-
versidades, menos de 20% son mu-
jeres. Eso no debiese ser”, enfatiza. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

nivel nacional en captura de recur-
sos de investigación y desarrollo del 
Ministerio de Ctci y la Anid, tene-
mos gran capacidad de formar pro-
fesionales, pero nos cuesta retener 
el talento”.   

El padecimiento de estar a la 
sombra de la capital también se vive 
a nivel local, por lo que la doctora 
Valenzuela asevera que hay que des-
centralizar la ciencia y el conoci-
miento en las regiones para ampli-
ficarlo desde las capitales hacia 
otras ciudades. “En Biobío somos 
fuertes en Concepción, pero tene-
mos muchas otras comunas y mu-
chas veces no están con las mismas 
capacidades”, reconoce. 

 
Acortar brecha  

Otra relevante tarea “es fortalecer 
el rol de las investigadoras”, asegu-
ra. Como una de ellas sabe de la 
gran brecha de género en la ciencia 
y academia que se debe acortar y 

una de sus primeras entrevistas con 
su primer cargo público y en la car-
tera ministerial más joven del país.   

 
No a la centralización 

Como científica regional, incluso 
del Biobío, una de las regiones de 
mayor concentración de universi-
dades y centros de investigación, 
afirma que “un gran desafío es des-
centralizar la ciencia”. “Quienes ha-
cemos investigación desde región 
nos damos cuenta de la centraliza-
ción en cosas tan pequeñas como 
cuando se compra un reactivo que 
tarda una semana más en llegar que 
en Santiago y debemos pagar tras-
lado. Y también por las capacidades 
instaladas en Santiago, mucha gen-
te se tiende a ir hacia allá, porque 
hay mejores redes, conexiones y la-
boratorios mejor implementados”, 
explica. O, bien, al extranjero.  

Al respecto,  resalta que “creo que 
la del Biobío es la segunda región a 

en torno a sus líneas de genómica 
forestal y bioseguridad que pone 
en pausa para llegar al que define 
como “otro lado de la vereda”, des-
de el que espera impactar: “hay har-
tas iniciativas desde el Ministerio 
que son parte de las luchas que he-
mos tenido dentro de las universi-
dades y es una oportunidad para co-
laborar en ello”.  Por eso, si bien ape-
nas inicia su función, tiene claros los 
retos y objetivos por los que  traba-
jar a distintos plazos, tanto en Chi-
le como a nivel local, los que com-
parte con Diario Concepción en 
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Solución de los 
problemas regionales:  
“la ciencia tiene  
mucho que decir”

Los grandes retos que son transver-
sales para todas las macrozonas del 
Ministerio de Ctci están a la base de 
una serie de otros que se dan en el país 
y que entre regiones y ciudades difie-
ren tanto como las realidades a lo lar-
go y ancho de Chile, tanto en capaci-
dades y fortalezas como debilidades, 
problemas y necesidades.  

Y una de las misiones de la cartera 
y de sus seremías es ser un apoyo con-
creto en la búsqueda y ejecución de so-
luciones a las problemáticas reales e 
impulso del crecimiento local y nacio-
nal donde la ciencia, conocimiento, 
tecnología e innovación se ponga al 
servicio de la sociedad y sea el motor 
del progreso y fundamentalmente en 
miras a lograr el primordial desafío 
global que es el desarrollo sostenible. 

Por ello, la doctora Sofía Valenzue-
la entiende que su labor para guiar a 
la cartera regional debe partir por co-
nocer a las cuatro regiones que la in-
tegran, su sistema de Ctci y realidades 
e intereses estratégicos para recono-
cer dónde y cómo puede apoyar la 
Seremía para avanzar. 

 
Ciencia local al servicio 
En base a las evidencias que proveen 
estudios en múltiples disciplinas, 
tanto a nivel internacional como na-
cional y regional, y la propia expe-
riencia, es claro que importantes y 
cada vez más impactantes proble-
máticas para la sociedad local son la 
contaminación ambiental, el cambio 
climático, la sequía, escasez hídrica, 
congestión vehicular, falencias en 
vialidad, crecimiento poblacional, 
aumento de la urbanización, des-
trucción de hábitats, pérdida de bos-
que nativo y biodiversidad.  

Son fenómenos que pueden tener 
y ya están teniendo múltiples reper-
cusiones en el medioambiente y so-
cioeconómicas, en el bienestar y ca-
lidad de vida de las personas, en algu-
nas localidades de manera más 
drástica. Por sólo mencionar un 
ejemplo, por la disminución de las 
precipitaciones por el cambio glo-
bal, y también factores asociados a la 
gestión del agua, hay sectores con un 
déficit tan severo que no hay dispo-
nibilidad para el consumo humano o 
para desarrollar actividades agríco-
las que proveen alimentos y susten-
to, llegando al racionamiento del re-
curso o a la necesidad de abastecer 
desde camiones aljibes.  

En este sentido, la experta aseve-
ra que “hay muchos investigadores 
que hace tiempo vienen estudiando 
dichos temas”, en el país y particu-
larmente de la Región del Biobío, 
pertenecientes a alguna de las diver-
sas universidades, desde distintas 
aristas y disciplinas, tanto de las 
áreas de las ciencias naturales y ma-
temáticas como también sociales y 
humanistas, generando nuevos co-
nocimientos y posibles soluciones 
que pueden contribuir en favorece-
doras acciones de mitigación de im-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
pacto o adaptación. “La ciencia tie-
ne mucho que decir. Hay muchas 
soluciones que vienen desde el mun-
do científico, algunas bastante sim-
ples de implementar y otras que pue-
den ser más complejas”, sostiene.  

Lo anterior también se puede apli-
car para fortalecer y avanzar en aque-
llos rubros estratégicos para cada re-
gión, pudiendo crear polos de desarro-
llo que en la Región del Biobío pueden 
ser en el ámbito de manufactura, fores-
tal y pesquería o en Ñuble en la indus-
tria agroalimentaria, plantea. 

 
No sólo en la academia 

Y es aquello lo que la lleva a dete-
nerse en lo necesario de hacer a la 
ciencia parte de las conversaciones 
sobre temáticas relevantes para las re-
giones y considerarla en la toma de 
decisiones o políticas públicas, pero 
también en que su papel no sólo sea 
en la academia y se involucren cien-
tíficos a trabajar dentro de sectores 
como el público y privado para avan-
zar en materia científica desde allí.  

Algo que, destaca la seremi, tiene 
que ver con que en Chile la ciencia y 
el conocimiento se generan funda-
mentalmente dentro de las universi-
dades, diferente a lo que sucede en 
naciones desarrolladas donde está 
inserta en espacios como la industria 
y gobiernos. Hacer eso aquí, en Chi-
le y la región, dado el capital huma-
no avanzando que se forma, es muy 
posible y sería tremendamente fa-
vorecedor, asegura.  

Esto, no significa que deje de ha-
cerse ciencia en la academia o de ser 
necesario que la empresa apoye a 
esa investigación, desarrollo e inno-
vación, con recursos y con oportuni-
dades para hacer la transferencia 
científica-tecnológica, probar los 
avances y escalar los resultados, en 
miras a que las soluciones no se que-
den sólo dentro del laboratorio o pa-
pers y que con su prueba en contex-
tos reales pueda evidenciarse el im-
pacto que su incorporación tiene y 
así acortar esas brechas que dificul-
tan que ideas y aplicaciones valiosas 
se transformen en producto, un nue-
vo proceso o una decisión. 
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son lideradas por las 
mujeres en Chile y aumentar 
ese número es un desafío 
país del Ministerio de Ctci. 

30% de las 
investigaciones

y que la ciencia sea parte del 
mundo público y privado se 
concibe como crucial para 
impulsar el desarrollo.

Trascender  
de la academia

“En la Región del Biobío somos 
fuertes en Concepción, pero 
tenemos muchas otras comunas 
y muchas veces no están con 
las mismas capacidades”.

“Hay muchas soluciones que 
vienen desde el mundo 
científico, algunas bastante 
simples de implementar y otras  
más complejas”.

FRASE

EN CONCEPCIÓN está 
la oficina central de la 
Seremía de Ctci Centro  
Sur, que abarca cuatro 
regiones desde O’Higgins 
hasta el Biobío.
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“Debemos cuidarnos para hacer algo en lo colectivo, entre todos podemos aplanar la curva de 
avance de la enfermedad y eso al final del día son menos muertes. Es tarea de todos vencer esto”.

Inti Núñez, director de Estrategia Facultad Ingeniería UdeC

#NosCuidamos

CON EL GESTOR DE INCLUSIÓN LABORAL

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

A casi cuatro años de la 
ley de inclusión laboral -me-
dida que desde el 2018 dis-
pone que todas las empre-
sas que tuvieran 100 o más 
personas tengan aunque sea 
el 1% de personas con algún 
tipo de discapacidad entre 
sus colaboradores-, esta exi-
girá a todas las organizacio-
nes y compañías, que ten-
gan dentro del departamen-
to, de talentos o Recursos 
Humanos (RRHH), una per-
sona que sea responsable de 
la gestión, cargo denomina-
do “gestor de inclusión la-
boral”. 

Según Horacio Llovet, 
socio fundador de Na-
waiam, empresa especia-
lista en reclutamiento, 
“este tipo de posiciones y 
roles nos van a permitir 
concientizar a toda la 
compañía u organización, 
ayudando a hacer los “on 
boarding” de las personas 
como corresponden y 
quien esté a cargo será res-
ponsable de todo este pro-
ceso de acompañamiento 
a las personas con discapa-
cidad, dentro de este mun-
do que debe ser cada día 
más inclusivo”. 

Mientras que el presi-
dente de la Fundación Chi-
lena para la Discapacidad 
(FCHD), Matías Poblete, 
explicó que la inclusión la-
boral no pasará desde aho-
ra sólo con contratar per-
sonas con algún tipo de 
discapacidad, sino que 
también involucrará la im-
plementación de todos los 
ajustes, medidas, procedi-
mientos y protocolos que 
sean necesarios para que 
esto puede ser efectivo y 
tenga un total éxito”. 

Poblete agregó que “este 
profesional deberá desem-
peñarse en las áreas de 
RRHH y sus funciones se-
rán de coordinación de un 
diagnóstico de inclusión 
laboral de personas con 
discapacidad en la organi-
zación; de gestión de la im-
plementación del plan la-
boral (medidas, estrategias 
y procedimientos para 
avanzar en una integra-
ción plena y efectiva) y de 
coordinación de acciones 

Expertos 
sostienen  
que la inclusión 
laboral creará 
conciencia en  
las empresas

Desde el 1 de noviembre de 
2022 todas las entidades 
de Chile deberán contar 

con la figura de “gestor de 
inclusión laboral” en su 

área de Recursos 
Humanos, con el objetivo 

de garantizar la 
incorporación de personas 

con discapacidad en 
condiciones justas. 

Especialistas creen que, de 
implementarse de manera 

correcta, la medida será un 
aporte. 

de capacitación sobre el 
tema, de acuerdo con un 
enfoque de derechos y 
normativas vigentes, para 
instalar el tema en la cul-
tura, en la gestión y en las 
buenas prácticas labora-
les de la empresa”. 

Ambos expertos coin-
cidieron en que la inicia-
tiva es muy positiva para 
el país que siga progresan-
do en materias de diversi-
dad e inclusión, y que la 
implementación de este 
nuevo perfil busca asegu-
rar el ejercicio de los dere-
chos de las personas en 
situación de discapacidad 
para incorporarse al mun-
do del trabajo, garantizan-
do una integración real y 
efectiva.

FOTO: CONTEXTO
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SEGÚN ANALISTAS REGIONALES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con analistas regio-
nales los principales impactos eco-
nómicos por el alza actual y proyec-
tada de la Unidad de Fomento (UF) 
producto de la inflación se obser-
van en dividendos, créditos hipote-
carios, arriendos y los bolsillos de 
las familias más vulnerables. 

El valor de hoy de la UF es de $ 
32.055 y expertos prevén que la cifra 
llegue al último día del presente año 
hasta los $34.502. Adicionalmente, 
proyectan alzas en precio de produc-
tos básicos de entre un 20% y un 30%. 

Andrés Acuña, académico del 
Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la Universidad 
del Bío-Bío señala que dada la tra-
yectoria alcista del IPC en los últi-
mos meses, la UF se ha incremen-
tado de manera sostenida, “regis-
trando un aumento de $1.362 desde 
el 1 de enero al 9 de mayo de este 
año, cifra equivalente a un incre-
mento del 4.4%”. 

 
Principales impactos 
En cuanto a los efectos más rele-

vantes por el alza de la UF, Acuña re-
salta que “en particular, los hogares 
seguirán experimentando una pér-
dida de bienestar (caída del poder 
adquisitivo de su ingreso) debido al 

aumento en todo aquel pasivo o 
deuda expresada en UF, como 

Los principales impactos económicos 
por alza de la Unidad de Fomento 

Según consultados, 
dividendos, 
hipotecarios, arriendos 
y familias del sector 
socioeconómico más 
vulnerable serían los 
principales afectados. 
Valor actual es de 
$32.055 y proyectado de 
$34.502 en 2022.

el dividendo asociado a un crédito 
hipotecario, el costo mensual de su 
plan de Isapre o el valor del arrien-
do o los gastos comunes si el contra-
to estipula su valor en UF”. 

En este sentido, el académico de 
la UBB  agrega que una situación si-
milar sufrirán las empresas, espe-
cialmente las de menor tamaño, ya 
que se encarecen los arriendos de 
oficinas o las primas de los seguros 
que tengan contratados. A lo ante-
rior, se suman los aumentos en el 
impuesto específico a los combus-
tibles, cuya base imponible depen-
de de la Unidad Tributaria Mensual 
(UTM), unidad de cuenta que se 
reajusta, al igual que la UF, según la 
variación porcentual del IPC. 

Pero, lo más preocupante para 
Acuña es que “la trayectoria del IPC 
y, por ende, de la UF, continuará al 
alza dada la inercia que exhibe la 
evolución de esta variable macroe-
conómica. Por consiguiente, es es-
perable un endurecimiento de la 
política monetaria ejecutada por el 
Banco Central, con alzas adiciona-
les en la Tasa de Política Monetaria 
en los próximos meses”.  

Acuña también proyecta una va-
riación del IPC de abril de 1.2% con 
respecto al mes anterior, con una in-
flación superando el 10% en 12 me-
ses, cifra no observada desde sep-
tiembre de 1994. “Con los antece-
dentes disponibles hasta la fecha, es 
probable que cerremos el año con 
una inflación promedio de 9.9% y 
una UF que supere 
los $34.000 al 

31 de diciembre”, afirma. 
Lorena Sánchez, directora de 

StartValue y mentora en IncubaUdeC, 
coincide con que existen una serie de 
efectos sobre la vida de las personas, es-
pecialmente aquellos que están pa-
gando créditos hipotecarios, planes de 
Isapre, contratos de arriendo y seguros, 
entre otros, pues todos ellos han sido 
pactados en UF.  

Sánchez añade que los arriendos se 
van a ver al alza, y por supuesto, los di-
videndos de todos quienes tengan in-
versiones, hipotecarios u otros que es-
tán reajustados en UF. “Esto es negati-
vo y los más afectados son las personas 
de menor ingreso que gastan la mayo-
ría de su sueldo en arriendo, crédito hi-
potecario, alimentación, lo que signi-
fica que la gente se hace cada vez más 
pobre y disminuye su capacidad de 
compra”, enfatiza. 

Para Andrés Ulloa, académico de la 
Facea de la Ucsc, además de impactar el 
valor de los dividendos, arriendos y cré-
ditos, el incremento de la UF  golpeará 
fuertemente a la clase media, “sobre 
todo, quienes están endeudados en UF 
porque la UF se reajusta todos los meses 
y los sueldos solo lo hacen a fin de año”.  

Otro punto relevante para Ulloa es 
que al subir la inflación, con fuertes al-
zas de productos básicos de entre 20% 
y 30%, la gente pobre es la que más 
sale afectada y debe reducir sus gastos 
porque de otra forma no llega a fin de 
mes, concluye.
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“Es de suma importancia no olvidar las medidas sanitarias vigentes, ya que si bien la campaña de 
vacunación ha ayudado mucho a frenar los contagios, depende de todos el poder seguir cuidándo-

nos. Debemos seguir este camino para poder al fin salir de todo esto y dar por superada la pandemia”.

Carlos Salas, ex docente de educación física

#NosCuidamos

A días de cerrar, Fesiluz 
hace positivo balance de 
su inédita primera versión

EL 15 DE MAYO FINALIZA EDICIÓN 2022

Fue a mediados de febrero, tras 
reprogramaciones varias debido 
principalmente al contexto pan-
démico, que Fesiluz abrió sus puer-
tas en la costanera camino a Chi-
guayante y hasta el momento ha al-
canzado cerca de 100 mil visitantes  
provenientes de las distintas co-
munas de la Región y también de 
diferentes puntos del país y del ex-
tranjero. 

“Estamos en la cuenta regresiva 
para que bajemos el telón -15 de 
mayo sería su último día- y el balan-
ce es sumamente positivo, ya que se 
han cumplido a cabalidad las ex-
pectativas que teníamos. . Destaca-
mos que por un lado queríamos 
ser una instancia de sana entreten-
ción para toda la familia, y tam-
bién reactivar el sector económico 
y turístico de la zona. Ya estamos 
pensando en cómo sería la versión 
2023 del festival”, enfatizó Gustavo 
Pinto, CEO de Misa Group, empre-
sa organizadora de Fesiluz y tam-
bién director del evento. 

Precisamente, en esto último 
hizo hincapié Pinto, ya que este 
evento es parte de un convenio 
con la municipalidad de Chigua-
yante por cuatro años y que con-
templa en dicho lugar -espacio pú-
blico que antes era un terreno bal-
dío hasta que esta empresa privada 
invirtió ahí- un parque urbano. “Es 
un convenio con el municipio de 
Chiguayante por cuatro años y con 
los representantes chinos por un 
total de 6 años. El objetivo que tie-
ne la municipalidad y que también 
fue el acuerdo con Bienes Naciona-
les, es que a través de nosotros, de-
jemos las bases para que sea un fu-
turo parque urbano con servicios 
básicos, como electricidad y un 
cierre perimetral que permita su 
administración. Es un compromi-
so nuestro y objetivo futuro”, expli-
có el CEO de Misa Group. 

En cuanto a lo 
que ocurri-
rá el pró-

nas ideas serían hacer algunas fe-
rias costumbristas, alguna fiesta de 
la chilenidad, abrir al público los fi-
nes de semana para que recorran 
los senderos, seguir dándole vida 
al espacio hasta la próxima ver-
sión de Fesiluz”. 

 
Lugar inadecuado 

Un aspecto no menor, y que fue 
un punto álgido dentro de las pri-
meras semanas de rodaje del fes-
tival, fueron las quejas y reclamos 
de los vecinos de Lonco, sector ale-
daño a las dependencias de Fesi-
luz, principalmente por ruidos mo-
lestos hasta altas horas de la noche. 
Comentarios y críticas que se mul-
tiplicaron por las distintas redes 
sociales. 

“Siempre todo lo tomamos del 
lado positivo, y cada uno 
de los comen-

tarios y consultas dirigidas a Fesi-
luz ayudan bastante. Hemos sido 
fiscalizados de manera permanen-
te y por todas las autoridades, es 
decir, por todas las entidades pú-
blicas incluida la Superintenden-
cia de Medio Ambiente, y en todas 
hemos salido con cero faltas. Esto 
quiere decir que se midieron los 
ruidos y estamos dentro de la nor-
ma como siempre lo hemos dicho. 
Todas las semanas nos fiscalizan”, 
expresó el director de Fesiluz. 

A lo que completó que “las per-
cepciones son las diferentes, y ahí 
es muy complicado el ponerse de 
acuerdo. Nos remitimos a lo que 

establece la norma y he-
mos trabajado en 

torno a ello . Es 
un espectácu-

lo que sólo el 
viernes y 

s á b a -
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El evento lumínico chino, a cargo de la empresa Misa Group 
en convenio con el municipio de Chiguayante, vive sus 
últimas jornadas promediando una buena asistencia, pero 
no ha estado exento de reclamos y quejas por parte de los 
vecinos del sector de Lonco -cercano al emplazamiento del 
evento- principalmente por ruidos molestos y constantes 
hasta altas horas de la noche.

do dura hasta las doce de la noche, 
no es de trasnoche, está diseñado 
para la familia y en un horario  que 
permite a todos convivir”. 

Algo que para Hugo Campos, re-
sidente de aquel sector, no es tan 
así. “se solicitó, por medio del mu-
nicipio, que la empresa a cargo del 
evento se hiciera cargo de algunas 
cosas como por ejemplo, en la épo-
ca de verano, que adaptara el espa-
cio donde estacionaban las perso-
nas, ya que se levantaba un tierral, 
y también los ruidos permanen-
tes, siete días a la semana hasta al-
tas horas de la noche. Esto se ha 
moderado un poco, pero no ha ha-
bido una relación directa entre la 
empresa a cargo de este evento mi-
llonario con los vecinos, desconoz-
co que se hallan juntado y pro-
puesto cosas”. 

Palabras a las que profundizó 
que “el municipio siempre le dijo al 
barrio que ahí se haría un parque, 
y efectivamente en un lugar así 
pueden haber los fines de semana 
un show de música o la proyec-
ción de una película al aire libre, 
que es algo maravilloso e igual ge-
nera algo de ruido. Pero otra cosa 
distinta es tener cuatro meses fun-
cionando todos los días de la sema-
na, de las seis de la tarde hasta las 
doce de la noche con música a todo 
nivel, eso no lo sobrevive nadie, y 
no se trata de una disputa entre ri-
cos y pobres, es simplemente con-
sideración”. 

Campos aclaró que “no he escu-
chado a ningún vecino decir que el 
problema es el ‘señor Fesiluz’, por 
decirlo de alguna forma, sino que 
es una mala decisión en una mala 
ubicación”.    

Diario Concepción se comunicó 
con la Municipalidad de Chigua-
yante sobre esto y otros aspectos 
relacionados con Fesiluz, pero de-
clinaron referirse a aquello.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Misa Group tiene un total de 
6 años para poder ejecutar 
Fesiluz, cuatro de ellos en 
Chiguayante con 
posibilidades de renovación 
si es que otra comuna no lo 
solicita.

Podría ser en  
otra comuna

Cultura&Espectáculos

ximo mes una vez que concluya 
Fesiluz, Pinto detalló que “des-
montaremos gran parte de las es-
tructuras del festival y seguire-
mos haciendo trabajos en el par-
que, seguiremos manteniendo 
nuestra administración con guar-
dias y estamos pensando en hacer 
algunas otras actividades dentro 

del recinto. Algu-
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El festival de luces  baja el telón el 
próximo 15 de mayo y cuyo balance en 
cuanto a público asciende a los 100 mil 

asistentes en poco más de 2 meses. 
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Un partido que puede leerse 
de dos formas. Huachipato no 
pudo imponer nunca suprema-
cía sobre el colista Antofagasta, 
más allá de que tuvo la pelota 
más que el rival, pero también 
hay que destacar que con un 
hombre menos fue capaz de 
sostener el cero atrás, marca 
que logró en los últimos cuatro 
juegos. Este 0-0 lo mantiene en 
zona de Copa Sudamericana. 

La visita amenazó con testa-
zo de Gazzolo al travesaño a los 
10’ y prácticamente nunca más, 
salvo una especie de “tijera” de 
Sánchez Sotelo a las manos del 
portero. El local, en tanto, ame-
nazaba con dos clarísimas: un 
cabezazo desviado en solitario 
por López -Nieto le metió un 
par de buenos centros- y una 
entrada de Flores por el medio 
de la zaga que remató frontal. 

Cañete se fue expulsado 
cuando llevaba 16 minutos en la 
cancha y los pumas se fueron 
encima en los últimos minutos. 
Dos salidas en falso de Castellón 
pudieron costar goles, pero Le-
dezma y López no pudieron 
romper el muro que Salas ya 
construyó en serio. 

Huachipato sigue sumando, 
tal vez este punto se más bueno 
de lo que parece. 

TERMINÓ SUFRIENDO PARA TRAER IGUALDAD DESDE EL NORTE

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Antofagasta metió a Huachipato en su arco durante 
los cinco minutos de tiempo de agregado y se 
generó dos situaciones clarísimas 
para romper el cero. Primero, a los 
93’, con una mala salida de Castellón 
que quedó en pies de Ledezma. 
El “Titi” remata sin portero 

enfrente y Castillo sacó un gol 
inminente. A los 95’ López falló 

un testazo de manera increíble.

ÚLTIMO ESCALOFRÍO

Deportes

Antonio Castillo es sinónimo de paciencia. Siempre 
esperando su oportunidad, trabajando en silencio 
y en los dos últimos partidos no ha sido un jugador 
secundario, sino pieza importante. Ante los 
nortinos se fue bien en ataque, pero lo 
mejor estuvo en defensa. Dos veces 
parchó errores de posicionamiento 
de sus zagueros, como una 
donde evitó que Uribe patear 
de frente al arco. Para culminar 
su buena jornada, en tiempo 
extra puso la pierna justo a 
tiempo para evitar que 
Ledezma abriera la cuenta.  
Cuatro partidos consecutivos 
sin recibir goles, Castillo también 
tiene parte de culpa.

LA FIGURA

Este cartel puede ser para Marcelo Cañete o bien 
para el árbitro Ángelo Hermosilla. El volante llevaba 
16 minutos en la cancha y estaba siendo protagonista, 
pero perdió una pelota en la zona media contra 
Ahumada y no pudo tomarlo arriba, así que lo golpeó 
abajo. Una “raspadita”. El juez del encuentro lo pintó 
de amarilla, pero al revisar la imagen determinó que 
era muy poco y lo cambió por tarjeta roja. No protestó 
mucho el jugador argentino, pero viendo las imágenes 
de televisión parece una decisión exagerada.

EL VILLANO
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93”

“Hemos tenido una gran respuesta de los socios, comprando entradas con anticipación y en la 
captación de socios y queremos que se cuiden, que se vacunen y tenerlos a todos en El Morro, aho-

ra que partimos con dos partidos en calidad de local”.

Edógimo Venegas, presidente de Naval

#NosCuidamos

Huachipato ya 
acumula 376 
minutos sin 
recibir un gol y es 
la base de este 
buen momento 
que los tiene en  
zona de torneos 
internacionales. 
En Antofagasta 
jugó casi veinte 
minutos con diez 
hombres y algo 
se trajo.

Antes del cuarto de hora, Huachipato tuvo su llegada más clara 
al arco rival y no repetiría ninguna parecida. Montes, que se ha 
transformado en un muy confiable ejecutante de balones parados, 
patea un tiro de esquina y Benjamín Gazzolo anticipa para meter 
un tremendo cabezazo que pega en la escuadra y se va desviado. 
Era golazo, por el tremendo gesto técnico del zaguero.  Fue 

clave porque en todo el encuentro, la visita contó 
con apenas dos situaciones para marcar y 

si el acero te hace uno es muy difícil 
sacárselo.

MOMENTO CLAVE

No hay cómo botar el muro 
acerero y suma buen punto

GOLES

C.D.A.

S.A.D.P.

I. González 
B. Nieto 
A. Robles 
E. Ahumada 
J. Cornejo 
F. Bravo 
M. Collao 
J. Flores 
M. Sánchez 
A. Uribe 
M. López

HUACHIPATO

FORMACIONES

D. Reveco

DT

(54’) Cordero x 
Cornejo 
(62’) Cuadra x Collao 
(62’) Hurtado x 
Sánchez 
(77’) Tello x Uribe

Cornejo

ANTOFAGASTA

0

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
B. Gazzolo 
O. González 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
G. Montes 
J. Altamirano 
C. Martínez 
W. Mazzantti 
J. Sánchez

M. Salas

DT

(58’) Cañete x 
Altamirano 
(80’) Córdova x 
Martínez 
(80’) Nequecaur x 
Sánchez

Montes, Mazzanti , 
Nequecaur

No hubo No hubo

Estadio: Calvo y Bascuñán 
Público:  1.085 personas 
Árbitro: Ángelo Hermosilla

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo (74’) Cañete

TARJETAS ROJAS

0

10”
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Querían volver con un triun-
fo, pero cuatro años de esfuerzo 
merecían algo más grande. Na-
val se reencontró con su gente y 
la competencia metiéndole un 
brutal 7-0 a Santa Juana con una 
gran actuación colectiva. 

Arturo Vásquez abrió la cuen-
ta de entradita y Ángelo Novoa, 
siempre imponente en el eje de 
ataque, empalmó un centro de 
Tapia para el 2-0. Iban 12 minu-
tos y todo fue rematado con un 
golazo de Alexander Merino 
desde fuera del área (23). 

El árbitro cobró como tiro li-
bre lo que parecía penal, pero 
Vásquez lo cambió por gol a los 
49’ con sutil ejecución sobre la 
barrera. Ángelo Véjar, otro des-
tacadísimo, también marcó me-
diante esta vía (57’), con compli-
cidad del portero Álvarez. 

“Nacho” Flores ingresó, le co-
metieron penal y Novoa aumen-
tó a los 73’, pero faltaba la guin-
da con Matías Tapia acertando 
otro tiro libre justo antes del pi-
tazo final. 

Naval no metía un 7-0 desde 
el 2008, al desaparecido Provin-
cial Temuco. El Morro tuvo su 
espectáculo y hasta paró de llo-
ver, para que se escucharan solo 
aplausos. Naval está vuelta y va 
por todas.

RETORNO SOÑADO DESPUÉS DE CUATRO AÑOS Y CUATRO MESES

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Deportes

Hubo muchos que pudieron entrar en este recuadro 
porque Naval estuvo lleno de puntos altos y el 
equipo a ratos no parecía estar en Tercera 
B, por su juego a ras de suelo, nunca 
un pelotazo sin sentido. Destacaron 
Vásquez, Merino, Rivas, Novoa 
y otros, pero Matías Tapia se 
ha transformado en uno de 
los emblemáticos de este 
retorno navalino. Lateral 
que se va muy bien arriba, 
de gran sentido colectivo y 
que coronó su tarde con un 
merecido gol de tiro libre en 
el último minuto de partido. 
Naval hizo tres mediante este 
expediente. Notable.

LA FIGURA

Fue un partido tranquilo en cuanto al resultado para Naval, 
pero en los últimos minutos hubo que cuidar las piernas. 
Con el quinto gol se desató el ímpetu de la visita y el ancla 
también respondió lo que derivó en las expulsiones de 
Bastián suazo para el local y el delantero Andy Montoya, 
de lo mejorcito del forastero. Salió lesionado Kevin Gajardo 
y varios pasaron susto, aunque sabemos que en Tercera 
nadie saca la pierna, es competencia de guapos. Naval juega 
bien, pero también sabe meter cuando el rival lo propone. 
El equipo se fue ovacionado por su gente.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Abrió la cuenta a 
los dos minutos, 
marcó tres veces 
a través de los 
tiros libres y a 
ratos tocó como 
si fuera equipo 
de otra categoría. 
Naval detuvo 
hasta la lluvia 
para aplastar a 
Santa Juana y 
encender a su 
hinchada.

Había mucha ansiedad y la idea 
era romper luego el hielo para  
que no se arruinara la fiesta, pero 
Naval demoró  110 segundos en abrir 
la cuenta con tirazo de Arturo Vásquez 
a la salida de un lateral. Novoa aumentó 
diez minutos después tras gran centro de 
Tapia y rápidamente se acabó todo tipo de lucha.

MOMENTO CLAVE

Choreros quedaron sordos 
después de siete cañonazos

GOLES

C. Parada 
M. Tapia 
J. Moraga 
F. Rivas 
B. Paredes 
A. Véjar 
A. Merino 
B. Suazo 
M. Garcés 
A. Vásquez 
A. Novoa

SANTA JUANA

FORMACIONES

A. Pérez

DT

(60’) Briones x Paredes 
(69’) Florex x Garcés

Novoa, Suazo, Moraga

NAVAL

7

D. Álvarez 
N. Retamal 
J. Valenzuela 
C. Helmes 
K. Gajardo 
C. Inostroza 
C. Cisternas 
L. Lingue 
B. Retamal 
K. Oyarce 
A. Montoya

M. Valenzuela

DT

(60’) Pinto x Gajardo 
(76’) Garrido x Elmes

Cisternas, Pinto, 
Moraga

(2’ ) Vásquez 
(12’) Novoa 
(23’) Merino 
(45+4) Vásquez  
(55’) Véjar 
(73’) Novoa 
(90’) Tapia

Estadio: El Morro 
Público: 1.500 personas aprox. 
Árbitro: Javier Canín

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(68’) Suazo (72’) Montoya

TARJETAS ROJAS

0

2”

Un triunfo para creer que este 
“León” puede ir por el ascenso

Partió cazando 7 de los primeros 9 puntos en 
juego y recibir en casa a San Joaquín (15.30 ho-
ras) asoma como un buen parámetro para ver 
realmente si Deportes Concepción está para 
pelear por algo más. Viene de un empate en 
casa de Iberia y recupera a jugadores importan-
tes como Lautaro Rigazzi y el 
delantero David Henríquez. 

Habrá terreno barroso, al 
que tendrán que adaptarse 
porque los morados son un 
equipo atípico en la serie, que 
siempre busca combinarse a 
ras de suelo, más allá de que 
ante Iberia (1-1) perdió su ar-

monía en la zona media y esta tarde intentará 
recuperarla. 

Del otro lado, un San Joaquín que presenta 
una de las planillas más bajas de la categoría, 
pero empezó bien la Segunda, con 4 puntos de 
9 posibles. La mala noticia para el forastero es 

que Leandro Ruiz, ex delan-
tero lila que venía en racha, 
fue expulsado en el último 
encuentro ante San Anot-
nio. Baja importante. 

La lluvia ha alternado fu-
ria con pausas, pero se espe-
ra buen público en las tribu-
nas. Ahora es cuando.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

D CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 15.30 
Árbitro: Diego Vidal

SAN JOAQUÍN
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11/13 10/12
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

8/14
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

9/15
TALCA

10/16
ANGOL

12/15
TEMUCO

8/12
P. MONTT

7/12
LUNES

9/12
MARTES

4/8
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Fidel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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